

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO		Pis. Cts
España		1'25
Extranjero (Unión Postal)		2'25
Ultramar		2'50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado > 10

Colegio Politécnico de Bellver

De 1.ª y 2.ª Enseñanza
Incorporado al Instituto Balear

Alfonso XII-15, 17 y 19 y entrada en la plaza de Gomila
El Terreno.—PALMA

Terminadas las obras de reforma para la habitación del edificio, este Colegio abrirá las clases de 1.ª Enseñanza el 15 del actual; pudiendo matricularse á 2.ª Enseñanza, los alumnos que lo deseen, antes del 1.º de Octubre, fecha en que se abrirá el curso académico.

Nicolás Montaner y Mas

Agente de negocios matriculado
y habilitado de Clases pasivas
Moncadas 17—principal

El verdadero voto

Deplorable por todo extremo es el resultado de las elecciones provinciales. Apenas ha habido electores, casi no se han presentado protestas, se ha cumplido el ritual distribuyendo los cargos vacantes en la proporción debida entre ministeriales y conservadores dando la parte correspondiente á las disidencias de todos los grupos y hasta á las oposiciones antidinástica y republicana. Esta calma, es corrección es el síntoma grave y triste que nos hace deplorar la comedia del sufragio representada el domingo.

Claro está que no tiene culpa alguna de ello el señor ministro de la Gobernación. Este ha cumplido sus obligaciones con todo esmero. Ha sido el director de escena. Los autores de la obra han permanecido en la sombra, y no son otros que los señores Cánovas y Sagasta, con la colaboración de sus amigos los magnates y próceres de los partidos liberal y conservador.

Cánovas y Sagasta, llamados, por designios de la historia, á rehacer la educación política del pueblo español, á enseñarle cómo se ejerce el derecho del sufragio, son los que le han puesto en la situación de ánimo de que acaba de dar muestra. La indiferencia electoral ha llegado al colmo. A nadie le importa que triunfe uno ú otro candidato. Ni siquiera se cuida el ciudadano de averiguar si alguien ha votado en su nombre y no se indigna el más vehementemente cuando lee lo que anoche escribe *El Correo*, según el cual, «en las elecciones últimas han tomado parte en Madrid muchos más electores que en las de hace dos años» á cuya afirmación añade el órgano ministerial que entonces «el candidato que más votación tuvo alcanzó alrededor de 4.000 votos y ahora ha habido candidato que ha pasado de 8.000.»

Es seguro que de los 25.000 electores que anteaer votaron, la mayor parte lo hicieron sin tomarse la molestia de ir á los colegios. Personas amables y condescendientes les evitaron este trabajo y depositaron en la urna, en su nombre, la candidatura ministerial. Pudieron hacer más esas personas; pudieron llevar á las urnas á los 80.000 electores que según *El Correo* constituyen en Madrid «el censo verdaderamente útil»; pero se contentaron con la cuarta parte.

Nadie se indigna por ello. Nadie protesta. ¿No es esto la más clara señal de que á todos nos tiene sin cuidado el resultado de los escrutinios?

Un solo elector protestó en Madrid. Cuando llegó al colegio se enteró de que ya había votado. Las personas amables de que antes hemos hablado le habían hecho ese favor. ¿Qué recurso queda en caso semejante? Como no la hay y lo único que puede sucederle al elector de buena fe es que lo manden á la cárcel, de ahí el retraimiento unánime.

Este retraimiento viene á constituir una votación, un plebiscito mudo, pero muy elocuente, sin embargo.

Los electores que no han votado, es decir casi todos los electores, significan con su abstención que están hartos de la falsedad de las elecciones y de las Diputaciones provinciales de ellas nacidas.

El que no lo entienda así, será porque no quiera.

(De *El Imparcial* del día 11)

China y Japón

Despachos de Shanghai anuncian que el ejército y chino y el ejército japonés, no están separados sino por el río Im-Tjin, que corre al norte de Soul y atraviesa parte de la península de Corea en su longitud de Este á Oeste, y que al presente es un obstáculo infranqueable por la crecida de sus aguas producida por las lluvias torrenciales.

Dicen de Hong Kong que muchos europeos abandonan la administración de aduanas chinas para alistarse en la marina del celeste imperio, que les promete una asignación de 750 francos al mes, con un seguro, en caso de muerte, de 25.000 francos garantidos por el director de aduanas marítimas, señor Robert Hart. La mayor parte de estos europeos son ingleses. Esto que pasa en Hong Kong, ocurre también en Canton y en Macao.

Parece que días ocurrió en Shanghai un incidente que acaso tenga malas consecuencias.

Al fundear un barco de la Mala francesa, creyendo las autoridades chinas que llevaba escondido á bordo un oficial japonés, quisieron registrar el barco. El capitán se negó á semejante pretensión pero insistiendo en su propósito las autoridades chinas, el capitán del buque francés amenazó con pedir auxilio á un acorazado de la República. Los chinos desistieron ante la amenaza.

Ha naufragado el transporte chino *Chen* que conducía tropas á Formosa. De los 1.400 soldados que iban á bordo, solo algunos lograron salvarse.

El Gobierno de Pekín ha confiscado los bienes de tres negociantes chinos, por su morosidad en entregar las cantidades que se les habían exigido.

Cada día es mayor el entusiasmo del pueblo japonés. La prensa excita al Gobierno que á prescindida de las prácticas militares de los pueblos cultos y combata á China con todos los medios, por tratarse de una nación de salvajes.

El ejército chino que opera al Norte de Corea, se encuentra en miserable estado.

El general en jefe no reúne las condiciones necesarias de competencia y energía, y á los oficiales se muestran descontentos. Los soldados están extenuados de fatiga.

Las lluvias torrenciales de los últimos días han inundado la región y destruido los caminos. Es imposible suministrar viveres y municiones á los combatientes. Ha sido preciso matar algunos caballos para no morir de hambre.

La situación del ejército chino es comprometida.

La escuadra china del Norte espera órdenes para iniciar una campaña contra los cruceros japoneses. El Gobierno ha decidido reforzar la escuadra, y el efecto ha dispuesto que tres acorazados de la flota del Sur se pongan á las órdenes del almirante Ting, que inspira gran confianza á los marinos chinos.

En vista de la ineptitud é indisciplina de la marinería china, la desconfianza de los capitanes de barco es tal, que tres buques chinos han arriado al pabellón chino é izado la bandera inglesa.

El marqués de Santa Cruz

Nuestros lectores saben que se ha suicidado en Madrid el marqués de Santa Cruz.

Don Alvaro de Silva Bazán y Fernandez de Córdoba, era hijo de don Francisco de Borja Joaquín de Silva Bazán Tellez Girón, Waldstein y Alfonso Pimentel, 11.º marqués de Santa Cruz de Mudela, conde de Pie de Concha, grande de España de primera clase.

Nació en Madrid el 28 de Mayo de 1839, y antes de la muerte de su padre tenía el título de Marqués del Viso.

Fué teniente del navio, y después de navegar bastante tiempo pidió el retiro, no sin haber ganado antes las medallas de Africa, del Callao y del viaje de circunnavegación de la fragata *Numancia*.

Representó en Cortes los distritos de Cuéllar (Segovia) y Vergara (Guipúzcoa), y era gentilhombre de Cámara, con ejercicio y servidumbre de SS. MM.

Hallábase casado con doña María de Carvajal Vargas y Dávalos, cuarta duquesa de San Carlos, condesa de la Unión, grande de España de primera clase, dama de la reina doña María Cristina y de la banda de María Luisa.

De este matrimonio nacieron cuatro hijos: doña María de la Encarnación, don Mariano, don Luis y doña Isabel.

La nobleza de esta casa es muy antigua.

El fundador de ella fué Lope de Bazán, que mandaba las huestes navarras en la batalla de Fraga, el año 1134.

El descendiente, don Juan Pérez de Bazán, alférez mayor del rey don Sancho el Fuerte, se encontró en la batalla de las Navas.

El título de marqués de Santa Cruz de Mudela fué concedido por Felipe II al célebre capitán general de las galeras de España, en tiempos de aquel monarca y del emperador Carlos V, señor de muchas villas y vencedor en tantos combates.

Cuando se extinguió la línea directa de aquel insigne capitán, el título de Santa

Cruz fué á la casa de Silva, rama menor de los condes de Cifuentes, que descendían del rey don Fruela II de León.

El noveno marqués de Santa Cruz de Mudela fué director de la real Academia Española; de modo que esta ilustre familia ha dado á la patria grandes capitanes del ejército de tierra, insignes marinos y maestros en el habla castellana.

La madre del marqués que tan triste fin ha tenido, era una dama nobilísima: doña María de la Encarnación Fernandez de Córdoba y Alvarez de Asturias Bohorques, esmarse mayor de la reina doña María Cristina, y que descendía de los marqueses de Mancera y de Malpica, Duques de Arión, dos veces grandes de España.

El marqués de Santa Cruz de Mudela tenía además de los títulos de marqués de Bayona, y Villasur, conde de Montesanto y señor de Vizcaya y de otros Estados, y era hermano de la marquesa de Isasi y de don Luis de Silva y Fernandez de Córdoba, conde de Pie de Concha, y sobrino del marqués de Arcoñal.

Por la muerte del señor marqués de Santa Cruz de Mudela vestirán luto muchas familias de la más linajuda aristocracia española, con las cuales estaba emparentado.

H. Helmholtz

El telégrafo ha trasmitido la triste nueva de la muerte del sabio ilustre cuyo nombre encabeza estas líneas.

No es cosa fácil condensar en corto espacio siquiera ses los rasgos más salientes de la vida de un hombre consagrada por entero á la ciencia, y que alcanzó notoriedad universal y autoridad indiscutibles en todo aquello en que puso mano.

Nacido en Potsdam en 1821 y recibido doctor en medicina en Berlín, fué desde luego médico en el Hospicio de la Caridad de esta ciudad en 1842, siendo médico militar en Potsdam en 1843.

Después de 1848 ha ocupado sucesivamente las cátedras de Anatomía y de Fisiología de Berlín, Heidelberg, Bonn, Heidelberg y últimamente Berlín.

Sus importantísimos trabajos de fisiología acerca de las impresiones sensoriales, entre otras, le han dado reputación en el mundo científico. En la acústica ha hecho una verdadera revolución, descubriendo la verdadera naturaleza del timbre musical y la función de los armónicos en las gammas y acordes. Sus investigaciones de óptica, electricidad acústica, fisiología, etc. han contribuido en gran parte á los progresos científicos realizados en nuestro siglo.

Sus numerosos trabajos han sido pu-

300 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

Y arrojando sus brazos al cuello de su padre, comenzó á exhalar gemidos desgarradores y renovó veinte veces su súplica para saber qué era lo que causaba á todos tan viva é inexplicable emoción.

M. Van de Werve quiso, sin darle explicación alguna, conducir á su hija fuera del salón; pero ella, trastornada completamente, se desasistió de la mano de su padre, cayó de rodillas á los pies de Turchi y le dijo con voz suplicante:

—¡Por vuestro cariño hacía él, señor, tened piedad de mí! Decidme qué le ha sucedido. No permitais que yo salga de aquí llevando en el pecho la horrible convicción de que ha muerto.

Turchi fijaba silenciosamente sobre ella una mirada, que parecía velada por una expresión de indecible tristeza.

—¡Vos también sois implacable, inexorable! exclamó María levantándose vivamente. ¡Ah! ¡su tío, su padre, tendrán piedad de mí!

Corrió hacía el negociante, que se deshacía en lágrimas, dejándose caer á su lado sobre una silla; y apartando al anciano las manos del rostro, comenzó á conjurarle en términos desgarradores á que le diese alguna noticia para librarla de la triste sospecha que la torturaba.

Lágrimas más abundantes brotaron de los ojos de Deodati; echó sus brazos al cuello de la jóven, apoyó sus cabellos blancos sobre su seno y murmuró por toda respuesta:

EL DEMONIO DEL JUEGO 297

allí me reveló, estuvo á punto de hacerme morir de dolor y espanto. Tuve que apoyarme en el muro para no caer, y así medio aturdido y trastornado, recibí la confesión de un asesino arrepentido...

Escapósele á Deodati un grito de horror. Palpitante bajo el peso de una curiosidad llena de angustia, M. Van de Werve miraba fijamente al narrador. El baillío estaba mucho más tranquilo; escuchaba gravemente y movía la cabeza con aire afirmativo, como si previese cual iba á ser el desenlace del relato de Turchi.

—No me atrevo á continuar, murmuró éste. Mi alma se subleva en presencia de la cruel revelación que tengo que haceros; pero yo comprimiré mi dolor.

Y con voz mas tranquila, continuó:

—Anonadado y estremeciéndome de horror y de espanto, escuché la confesión de Julio, que hería mi oído como una sentencia de muerte.

—«Señor, me dijo, he cometido un asesinato horroroso. El remordimiento me persigue como una maldición de Dios. Quiero poner fin á mi culpable vida. Dentro de una hora estaré en el infierno para la eternidad, pero no quiero dejar el cadáver de mi víctima sepultado en una tierra no bendecida. Id á vuestro pabellón; en la cueva mas profunda, á la extremidad de la galería subterránea, encontrareis enterrado al cuerpo del señor Gerónimo...»

blicados principalmente en los Archivos de Anatomía de Müller, los Anales de Poggendorf y en el *Diario de Matemáticas* de Crelle.

Sus obras más importantes han sido su Memoria acerca de la conservación de la fuerza, en 1847; el Manual de óptica fisiológica, publicado en el período de 1858 al 66, y la Teoría de la percepción de los sentidos, en 1862.

En Diciembre de 1873, la Sociedad Real de Londres, honrándose, honró a Helmholtz concediéndole la medalla de oro de Copley.

Helmholtz, á más de un sabio, era un divulgador científico de primer orden, como lo muestra el tomo publicado en Brunswick en 1884, en que se contienen sus discursos y conferencias científicas populares.

Ultimamente, como apéndice al libro de Brücke, *Los principios científicos de las Bellas Artes*, ha publicado un estudio acerca de la Óptica y las Artes.

Lo que es más de admirar en Helmholtz además de su espíritu profundamente filosófico, jamás satisfecho con la observación del puro fenómeno, como es uso entre los que se crean sus discípulos, es su honradez científica, nunca desmentida, que ha hecho con frecuencia restituya la prioridad de un descubrimiento á su verdadero autor.

Helmholtz ha muerto á los setenta y tres años, y no obstante, puede decirse que prematuramente, pues que una vida tan laboriosa como la suya, deba la esperanza de cosechar nuevos frutos.

Catástrofe ferroviaria

Nuestro corresponsal particular en París nos telegrafió la primera noticia del terrible descarrilamiento del tren de Colonia, cerca de la estación de Noyon.

La *Dépêche* de Tolosa adelanta bastantes detalles de la catástrofe, que traducimos á continuación, por el orden en que van publicados:

«Paris 9.—Un descarrilamiento se ha producido á cosa de la una de la tarde en la línea de Saint Quentin, en Apilly, entre Noyon y Chauny.

«El tren que descarriló es el rápido número 115, salido de París á las 12 40 para Colonia.

«El jefe de la estación del Apilly ha muerto, así como bastantes viajeros. Otros muchos viajeros están heridos, con el maquinista, los fogoneros y el guarda-freno.

«El ministro de Obras Públicas marchó al lugar de la catástrofe.»

«Saint Avenin 9.—El tren 115 descarriló en Apilly á consecuencia de haber chochado contra un vagón de mercancías, en maniobras. Dícese aquí que el número de muertos es de una docena, y unos veinte los heridos.

«El accidente habría sido más horroroso, sin la serenidad del maquinista, que dió contra-vapor, saliendo con la cabeza abierta, y corriendo grave riesgo de muerte.»

De Bruselas telegrafía un corresponsal de la propia *La Dépêche*:

«A las diez y cuarenta de la noche teníamos una interview en la estación del Mediodía, con M. Pauwens, de Amberes, que se hallaba en el tren 115.

«M. Pauwens no se había repuesto aún de la honda conmoción recibida, y estaba ansioso por volver á reunirse con su familia.

«El tren—cuenta M. Pauwens—estaba en la pequeña estación de Apilly, antes de la de Chauny, eran las 2 y 25 minutos, cuando se produjo un violento choque. En aquel momento me paseaba yo por un pasillo del vagón. Mi sombrero voló á la vie, por la ventana; y otro viajero fué á parar debajo del banquillo.

«Quise enterarme de lo que ocurría, y me precipité fuera del vagón, con los demás viajeros.

«Un espectáculo horrible apareció entonces: los tres primeros vagones del tren estaban destrozados por completo, formando el herraje y las astillas un montón informe. El primer vagón estaba literalmente hecho añicos.

«Al principio, no podía darla cuenta de la catástrofe; pues el choque que habíamos experimentado dentro de nuestro vagón, no fué muy violento.

«Los tres vagones de cabeza iban destinados á Alemania, y tenían que separarse del tren en la frontera.

«De los vagones destrozados salían dolorosos quejidos. En el atolondramiento de los primeros instantes, dejaron bastante que desear los auxilios suministrados á las víctimas.

«Yo he contado nueve cadáveres. Entre ellos he reconocido á una persona que ejercía la profesión de abogado: el infeliz estaba de capitado.

«El fogonero y el maquinista de la máquina que estaba maniobrando murieron instantáneamente, así como el conductor y el guarda freno del tren rápido; y varias otras personas, entre ellas dos señoras, madre é hija.

«M. Pauwens calculó que los heridos fueron veinte.

«En el momento del accidente, el jefe de la estación, alzado, se lanzó á la vía y fué cogido por el tren.

«Un tren especial llevó de París á Apilly al ministro de Obras Públicas, acompañado de funcionarios y técnicos. A las 7 de la tarde la vía no estaba todavía libre, á pesar de los auxilios enviados de Noyon y de Tergnier.

«El mismo día pudo marchar un tren de Apilly, llevándose á los viajeros que habían quedado sanos y salvos.»

La guerra en Mindanao

La Prensa de Manila recibida hoy publica algunas noticias de Mindanao, que amplían el telegrama oficial que el general Blanco remitió al Gobierno dando cuenta del brillante hecho de armas ocurrido el día del santo de S. M. la Reina.

Las noticias oficiales de esta victoria las llevó á Manila el cañonero *Arayat*, que procedía de Mindanao.

Días antes de esta acción, el espíritu de las tropas era entusiasta por haber llegado á sus noticias que se preparaba un encuentro con considerable número de moros.

Efectivamente, las confidencias recibidas

lo confirmaron, haciendo saber que en Kulaganan se habían reunido numerosos moros de las rancherías de Marín, Tegayan y Ramain al mando del datto Amaní Pacpac.

El enemigo tenía tomadas sus medidas para copar la columna del teniente coronel Sr. Pazos, que, partiendo de Urama, debía encontrarse con la columna mandada por el teniente coronel D. Pedro del Real, que, en unión de la del Sr. Darnel, había de salir de Momanagan cuando éste llegare.

Cerca de la laguna de Kulaganan fué acomoda la columna Pazos por un compacto grupo de moros que tras una corta lucha fué rechazado, y cuando otro numeroso grupo de enemigos acudía en defensa suya, la columna Real les cortó el paso, acometiendo á la vez una sección de la disciplina al mando del comandante Sr. Oritz.

Los moros fueron derrotados por completo y perseguidos hasta el bosque y la Laguna, dejando el campo sembrado de muertos y armas, y peralando las últimas trincheras, de donde fueron desahajados con una brillante carga á la bayoneta.

En la refriega fué herido el jefe de las fuerzas reunidas, Sr. Real, encargándose del mando de las mismas el Sr. Darnel.

También fué herido el oficial de Administración Militar Sr. Marichalar.

Las bajas del enemigo calculáse que sean muchas más que las 250 conocidas, por los heridos que iban entre los fugitivos.

En Manila y en todas las provincias del Archipiélago ha producido excelente efecto el brillante hecho de armas realizado por nuestros soldados.

Los temporales

Los temporales de aguas han sido generales en toda la Península.

Son gravísimas las noticias que se tienen de algunos pueblos de la provincia de Alicante, donde se han desbordado algunos ríos, inundando todos los terrenos cultivados. En el término de Gata el agua ha inundado algunas casas, derrumbándolas. Los daños causados á la agricultura son gravísimos, pues son muchas las hectáreas de terreno que están completamente inundadas.

Las noticias de la región catalana acusan también mucha lluvia.

De *Las Circunstancias*, de Reus:

«Témele que los aguaceros caídos ayer habrán arrastrado á los barrancos grandes cantidades de avellanas de los ribezos de los términos municipales situados en los vecinos montes, en los cuales se cultiva en grande escala el avellano, cuyo fruto es una de las principales cosechas con que cuentan aquellos propietarios, á los cuales solo les faltaba esto para agravar la aflictiva situación en que se hallan.»

Dice un colega de Valencia que las lluvias han causado daños de consideración en la ribera, donde se está recolectando el arroz.

El aspecto del mar en aquella playa era imponente.

«En las playas del Cabañal y Caro los establecimientos de baños y las *barraquetas* han sufrido mucho á causa de la fuerza del viento. En la plaza del Cabañal el mar

ha entrado hasta muy cerca de los terraplenes de la estación del ferrocarril de la Sociedad Valenciana, y desde las espaldas de las casas de la calle de la Reina hasta la vía férrea del ferrocarril del Puig el agua de las acequias que se han desbordado han convertido aquel terreno en un verdadero lago. Hasta ahora no se tienen noticias que haya ocurrido algún siniestro marítimo, pero si se hace duradera la tormenta no será difícil que tengamos que lamentar desgracias.»

Monumento á Guillermo I de Alemania

Conforme habíamos anunciado oportunamente, los Emperadores de Alemania llegaron á Königsberg el día 3 del actual, con el objeto de asistir á la inauguración del monumento dedicado á perpetuar la memoria de Guillermo I.

Los Soberanos de Alemania hicieron su entrada en la población á las diez de la mañana, siendo recibidos con gran solemnidad.

La Emperatriz ocupaba un carruaje descubierto, y su augusto esposo montaba su magnífico caballo.

Al pasar los Emperadores de Alemania bajo el arco de triunfo levantado en su honor, el primer burgomaestre de la ciudad saludó á los Soberanos, en nombre de éste, con un discurso.

La inauguración de la estatua de Guillermo I se verificó á las once de la mañana del mismo día.

Respondiendo al discurso pronunciado en esta solemnidad por el burgomaestre, el Emperador declaró que estaba satisfecho de haber ido á Königsberg, porque siempre visitaba con placer la capital de la Prusia Oriental, cuyo desenvolvimiento económico seguía con el mayor gusto.

Después, contestando á las frases del burgomaestre, que dijo que los Hohenzollern no habían adquirido la Prusia Oriental por las armas, dijo Guillermo II:

«Os doy mi palabra imperial de que yo la conservaré por medio de obras de paz.»

El Emperador, felicitando al autor de la estatua por la actitud dada á Guillermo I, que está representado levantando su espada, que lleva desnuda en la mano derecha, le dijo que, desde el punto de vista histórico, había gran verdad en la actitud, y que estaba perfectamente escogida para la época actual.

Los Soberanos alemanes regresaron aquel día á su castillo.

Los consulados en Marruecos

La cuestión de los consulados en el imperio marroquí, amenaza ser el principio de la guerra en el país de Abi-el-Azis, porque aquel Gobierno se opone terminantemente á que las potencias europeas tengan consulados en la importantísima ciudad de Fez.

Fúndase para esto, en que los representantes de Europa protejen á muchas gentes, dejando casi sin súbditos al sultán, y declara que para autorizar la instalación de consulados es necesario que las potencias den serias garantías de que tales funcionarios no seguirán dedicándose á cierto género de comercio, y concediendo protecciones á personas extrañas al mismo imperio.

Nuestra patria, sin embargo, tiene incontestables derechos para tener consulados y representantes en todos los puntos importantes del imperio marroquí: de su historia, de sus condiciones éticas y de la geografía misma, en el tratado de Wad-Ras y en el último, llevado á cabo por el general Martínez Campos, en que al mismo tiempo se establece la demarcación de la zona neutral en el campo de Melilla, y cuatro millones de duros de indemnización por los últimos lamentables acontecimientos en aquella plaza española del litoral norte africano.

Sin embargo, no sólo no se cumplen estas dos últimas condiciones del tratado de Marrakesh sin que el Sr. Moret, sin atender cuanto le fuera á lo que exigen la dignidad y los intereses de su patria, se halle dispuesto á prescindir del establecimiento de consulados españoles, como taxativamente consta en los tratados de Wad-Ras y de Marrakesh, tal vez para seguir la pauta de complacencia y debilidad que el Sr. Cánovas dió en el Congreso de Madrid, por lo que á los asuntos marroquíes respecta.

Funerales del conde de París

El miércoles se celebraron en Weybridge los funerales del conde de París, que cubierto por la bandera tricolor del *Victoria*, el buque que le condujo al destierro, cuando se votaron las leyes de extraña-

Un grito desgarrador resonó en el salón. El anciano Deodati se llevó las manos al rostro, y mientras se escapan de su pecho ahogados y fatigosos suspiros, lágrimas abrasadoras caían á través de sus dedos sobre el pavimento de la sala.

Turchi prosiguió: —¡El señor Gerónimo! exclamé fuera de mí. ¿Qué dices? ¿has matado á mi pobre amigo? Pero Julio me impuso silencio con un gesto enérgico y respondió:

—«Sí, he asesinado cruelmente al señor Gerónimo. Me faltaba dinero para ir á jugar á los dados y beber en las tabernas; vos no queríais darme más. Entonces maté al desventurado hidalgo para quitarle el dinero que llevaba en el bolsillo. Adios; hoy mismo concluirá mi vida.» Antes que yo tuviese plena conciencia de la situación y se me ocurriese el pensamiento de detener á Julio, ya él había desaparecido. Probablemente hoy mismo, le...

Simón Turchi aparentó de repente alarmarse, y dijo temblando:

—¡Cielos! oigo á la señorita María.
—¡Por amor de Dios, ni una palabra, ni un gesto! dijo M. de Van de Werve con voz suplicante y juntando las manos. Comprimid vuestra emoción; evitadme un golpe mortal.

María Van de Werve entró en el salón, con la mirada llena de interrogaciones. Había visto

en el vestíbulo cuatro ó cinco agentes de la ciudad. Aunque no se explicase la causa de la presencia de aquella gente, no se había conmovido demasiado, y al entrar dirigió una mirada á su padre como para preguntarle, qué venían á hacer en su casa los agentes de la justicia.

Pero cuando observó cuán pálido estaba su padre, y que turbación tan grande se dibujaba en su fisonomía, ella volvió también sus ojos hacía las demás personas.

Simón Turchi miraba al suelo con aire de sombría desesperación; el viejo Deodati ocultaba llorando su rostro entre las manos.

Un grito de angustia se exhaló del seno de la joven, que tornó á mirar alternativamente á su padre, á Turchi, á Deodati y al bailío; pero todos ellos callaron y parecían evitar con temor su mirada escrutadora.

—Vé á tu alcoba, María; te lo suplico, dijo M. Van de Werve. Dame esta prueba de cariño. No preguntes nada...

La joven, alarmada por todos los indicios de una gran desgracia, se lanzó hacía su padre y exclamó juntando las manos:

—¡Ah! ¡decidme lo que debo temer! ¿Qué ha sucedido? Hablad, padre mio; tranquilizadme; no me dejéis en esta duda horrible. Decidme que me engaño, que no se ha encontrado el cadáver de Gerónimo... ¡Ay! ¡ha muerto...! ¿no es verdad?

miento, ha estado expuesto en el gran salón de mármol de Stowe House, por el cual han desfilado los personajes más importantes del país vecino.

Asistieron al entierro el Príncipe de Gales y el duque de York; también asistieron el duque de Aosta y el de Oporto, en nombre de su hermano el Rey de Portugal.

Otros Soberanos, emparentados con la Casa de Orleans, se hicieron representar por diplomáticos.

Un periódico de París discute la cuestión de si asistirá a los funerales algún funcionario de la Embajada francesa en Londres.

Se ha permitido la entrada del público en la capilla ardiente. Además de los franceses que llegaron a Buckingham para asistir a los funerales del conde de París, pasaron por la cámara mortuoria millares de personas de las aldeas vecinas a Stowe House, en las cuales gozaba el conde de París de grandes simpatías por su trato afable y su liberalidad.

Sobre el féretro no se pusieron flores, para cumplir los deseos manifestados por el difunto conde.

La fortuna que deja el conde de París asciende a 40 millones de francos, que se repartirán entre los seis hijos, deduciendo la parte correspondiente a la viuda.

El duque de Orleans, como jefe de la familia, ha sido mejorado, y disfrutará una renta anual de 350.000 francos, y además el castillo de Eu.

Al duquesito de Montpensier le adjudicarán la hermosa finca de Villamanrique. La Reina D.ª Amelia de Portugal, como ha heredado, cesará de percibir la pensión de 100.000 francos que le pasaba su padre.

NOTICIAS De la Capital

Leemos que ha sido firmada la orden para que se proceda a anunciar la subasta de los trozos primero y cuarto de la carretera de Luch a Santanyí, trozos que están comprendidos el primero desde el Santuario hasta el trozo inaugurado en Septiembre de 1892 y el cuarto entre Caimari e Inca.

Mañana se celebrará fiesta en la iglesia y caserío del Pla de St. Jordi, consistiendo el programa en solemnidades completas, verbena con gaitas y fuegos de artificio esta noche, miss mayor mañana con sermón a cargo de D. Sebastián Font y por la tarde a las dos y media carreras de hombres y caballerías y acaso baile campestre.

Hasta muy dadas las ocho de la mañana no salió ayer para Valencia el vapor trasatlántico Martín Saens, habiendo embarcado en este puerto algunos pasajeros para dicha ciudad, la mayor parte estudiantes que van a seguir el próximo curso en aquella universidad.

Puntualmente salió ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, el vapor Cataluña, llevando a la velja, veinte y nueve pasajeros y efectos, entre ellos varias cabezas de ganado caballar.

Esta mañana a las diez en el depósito de guarda costas situado en el muelle se procederá a la venta en pública subasta, del aparejo y demás efectos pertenecientes a un faucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía Ninfa en aguas de Capdepera en 24 de Agosto.

El tipo de la subasta será de 108 pesetas.

Las piezas que tocará mañana la música de este regimiento regional en el paseo del Borne, son las que contiene el siguiente programa:

- 1.ª - Paso doble L' Eraine, Valday.
2.ª - Fantasia de la zarzuela La Czarina, arreglo de Perello.
3.ª - Gran fantasia de la ópera Lohen-grin de Wagner, arreglo de Roig.
4.ª - Walz Riofrío, N. N.
5.ª - Polka Cadiz, Martínez.

Durante esta pasada noche y madrugada ha tenido efecto un eclipse parcial de luna que pocas personas habrán presenciado por haber tenido efecto a horas en que estaban recogidos la mayor parte de estos moradores.

Según los cálculos hechos de antemano el valor de la máxima fase ó parte eclipsada de la luna, contada desde la parte boreal del limbo fué de 0.226 tomando por unidad el diámetro de dicho astro, de modo que no llegó a eclipsarse la tercera parte del área aparente de dicho limbo y por lo mismo el fenómeno dejó de revestir el interés que siendo total hubiera tenido.

En la fiesta que se celebrará mañana por la tarde y noche en Portopi figura, además de los números que dijimos, una sección de fuegos artificiales.

Antesayer uno de los operarios que trabajaban a bordo del vapor Belboer tuvo la desgracia de caerse desde la escotilla al fondo de la estiba lastimándose mucho, en términos de haber tenido que ser transportado en un carruaje a su casa en donde fué visto por el médico y curado.

Han ido a incorporarse al regimiento de Guadalejara número 20 que reside en Valencia, unos 40 soldados mallorquines que estaban en sus casas con licencia ilimitada por exceso de fuerza.

En la capilla del cementerio de esta ciudad empezará mañana la novena de las Almas en la forma con que se acostumbraba efectuarla en años anteriores. Predicará en estas funciones el P. Miguel Cerdá de la congregación de San Afonso M.ª de Ligorio.

Llamamos la atención respecto al anuncio que se hallará en la sección correspondiente, sobre la enseñanza mercantil y la preparación para el ingreso en el Banco de España, que desde el 1.º de Octubre abrirá nuestro distinguido amigo D. José M.ª Jimenez, Interventor de la Sucursal de Palma.

Por el Director general de telégrafos se ha acordado la venta en pública subasta del alambre inútil que existe en los almacenes de esta provincia cuyo peso es de 245 kilogramos en el de Palma, 115 en el de Ciudadela, 490 en el de Alayor y 150 en el de Ibiza, fijándose como precio mínimo 25 céntimos de peseta el kilogramo.

La subasta tendrá efecto el día 15 de Octubre próximo en las estaciones de los pueblos nombrados, por medio de pujas a la liana.

El brik-barca de cuya entrada en este puerto dimos noticia ayer en la sección de los registros del puerto, es italiano y entró de arribada después de haber salido hacia cinco días de Marsalla.

A los dos días de navegación empezó a hacer agua viéndose la tripulación en una situación angustiosísima por no poder achicar el agua con auxilio de las bombas, y pudiendo ó costa de muchos esfuerzos ganar nuestro puerto en donde continúa con el auxilio que se le ha prestado.

Después de haber permanecido una temporada en esta isla, descausando de sus estúpidas tareas periodísticas, ayer salió para Barcelona nuestro muy estimado compañero Don Bartolomé Amengual, correspondiente de LA ALMODAINA y redactor de La Vanguardia en aquella ciudad.

Se ha repartido el cuaderno 11 del Album Enciclopédico de artes antiguas y modernas, que publican en Barcelona, (Hostalric) los hermanos señores Sellarés. Contiene cuatro hermosas láminas que representan, la primera, el claustro de la catedral de Vich con el monumento mausoleo que guarda los restos mortales de Dr. D. Jaime Balmes (28 de Agosto de 1810 - 9 de Julio de 1848); la segunda una tabla de principios del siglo XVI dividida en nueve compartimientos; la tercera dos tapas de plata repujadas y cinceladas pertenecientes a un evangelario del siglo XIII y una arquilla de plata para guardar reliquias, obra de orfebrería de fines del siglo XV y la cuarta varios fragmentos de la orla guarda polvo del retablo que ocupa el presbiterio de la catedral de Vich.

Los objetos reproducidos en las tres últimas láminas pertenecen al museo arqueológico de Vich.

Corroborando la noticia que dimos hace algunos días sobre la probabilidad de empezarse las obras del ferrocarril de Palma a Sóller por Esporlas y Valdemosa, hallamos en uno de nuestros colegas la noticia de que ayer a bordo del vapor Lulio llegó una comisión de ingenieros enviados, según se dice, por la casa Rustchid con objeto de emprender dichas obras.

No por Navidad como dice Las Baleares, sino por Pascua Florida estará terminado el empedrado de las calles del Rosario y Sto. Domingo.

¿No ha visto el colega la celeridad con que se llevan a cabo y el número de peones y sibañiles que en ellas trabajan? La verdad es que quien no va esto es porque pasa de día por aquellas vías.

JOSE FERRA Fabricación en gran escala de muebles de todas clases. Precios y construcción sin competencia. MIÑONAS II

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almodaina.)

El escándalo de Salamanca

Madrid 14 a las 8:50 m.
14 a las 9:30 n.
14 a las 10 n.
14 a las 10:55 n.

Ampliando las noticias comunicadas respecto al escándalo ocurrido en Salamanca con motivo del aplazamiento de la corrida de toros, puedo añadir que el Gobernador manifestó al público que el espada Guerrita se negaba a torear, so pretexto del mal estado de la plaza.

El público se agolpó junto al Gobierno civil gritando desaforadamente y pidiendo que se le obligara a torear pues este era el compromiso contraído en la contrata.

El Gobernador se dirigió entonces al alojamiento de Guerrita y Reverte, continuando la más infernal gritería.

Durante la entrevista del Gobernador con el diestro, éste se negó a torear insistiendo en sus razones.

Los comercios de la Plaza Mayor, temiendo que el asunto tomara mayores proporciones, cerraron sus puertas.

El Gobernador ordenó a Guerrita y al Reverte que subiesen a su coche y en él los condujo a la plaza, escoltados por una pareja de la Guardia civil.

Durante todo el trayecto fué silbado el espada.

Comenzó, por último, la corrida con nuevas y repetidas silbas, transcurriendo de este modo el espectáculo.

Dícese que el Guerra se negaba a torear Miras en día 13, por la superstición tan propia de los toreros.

Pero él continuó alegando el mal estado de la plaza que dificultaba grandemente la lidia, y diciendo que nunca le han asustado los miureños.

En Salamanca es muy elogiada la prudencia y energía del Gobernador, que logró conjurar el conflicto.

La corrida resultó buena, estando regular Guerrita y superior Reverte.

Asuntos varios

Madrid 14 a las 10:15 m.

Durante las últimas veinte y cuatro horas han ocurrido cuatro incendios distintos en Madrid.

El comité republicano centralista del distrito del Hospital ha protestado contra la desautorización que había aparecido en La Justicia, órgano del partido, con motivo de la elección del Sr. Lynde.

Declaraciones del Sr. Cánovas

Madrid 14 a las 10:55 m.

14 a las 11:20 m.

En París, el Sr. Cánovas del Castillo ha sido visitado por un periodista español a quien ha confiado algunas declaraciones.

Manifestó que la actitud de los conservadores en nada ha variado ahora, respondiendo a sus principios inmutables.

Ha desmentido nuevamente que se proyecte una reunión de ex-Ministros conservadores en Biarritz.

Ante las torpezas y desaciertos del Gobierno, el Sr. Cánovas cree necesario recordar los propósitos del partido conservador y asegurar que cumpla en el poder sus compromisos.

Ha desmentido también lo de la supuesta conferencia con el Sr. Maura.

No hay detenciones.—Incendio.—China y Japón.

Madrid 14 a las 2:15 t.

Desde Roma se desmiente que se haya hecho detención alguna en los jardines del Vaticano.

Los últimos telegramas de Chicago referentes al incendio que está asolando los bosques, acusan temores de que el siniestro se propague a la fábrica de pólvora de Bosseper.

Despachos llegados hoy a Londres desde China, dicen que Corea en masa se ha sublevado contra el Japón.

Faltan detalles.

La república Argentina y el Vaticano.—Chinos y Japoneses.

Madrid 14 a las 2:30 t.

El Gobierno de la República Argentina creará una legación cerca del Vaticano

suprimiendo la que tiene para el Quirinal.

Ignórase aún cual sea el resultado de la reciente batalla ocurrida entre los chinos y japoneses, puesto que ambos ejércitos se atribuyen la victoria.

Del Extranjero

Madrid 14 a las 3:40 t.

En la catedral de Viena se ha inaugurado el monumento dedicado a la libertad, a cuyo acto ha asistido el emperador.

Aumenta el cólera en Lieja. El Czar de Rusia se halla restablecido, habiendosele aconsejado que guardara reposo por algún tiempo.

Un «meeting».—Cesantías

Madrid 14 a las 3:20 t.

Dicen de Tudela que han llegado los Sres. Mella y Conde de Casasola a quienes se ha dispensado por sus partidarios un afectuoso recibimiento.

El meeting carlista ha estado concurridísimo, habiéndose pronunciado vehementes discursos.

Después se ha celebrado un banquete en honor de aquellos diputados.

Han sido declarados cesantes el delegado de Hacienda y el Administrador de Cádiz y cinco oficiales y el Administrador de Jerez.

Viaje a Melilla

Madrid 14 a las 5:30 t.

El Sr. Moret ha manifestado que el viaje del Sr. Ojeda a Melilla obedece a la necesidad de informarse con frecuencia de la situación de las kábilas fronterizas, conforme recomendó siempre el ilustre general O'Donnell.

Entrevista de dos Reinas

Madrid 14 a las 6:10 t.

La Reina Amelia de Portugal llegó a San Sebastián.

Acudió a la estación para aguardarla la Reina Regente.

Las dos soberanas se besaron con gran efusión, conferenciando largo rato.

Después la Reina Amelia continuó su viaje.

Mencheta

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Table with 2 columns: Precios corrientes en 13 de Septiembre, and items like Almendron, Trigo, Candeal, etc.

Estadística

Inscripciones peritadas en los Juzgados. Nacimientos.—Día 12.—Varones, 1. Hembras, dos. Matrimonios.—Día 12.—D. Martín O'Donnell, Plasas, con doña Carmen Benassar Porcel.

ENSEÑANZA TEÓRICO-PRACTICA

DE LA CARRERA DEL COMERCIO

Y PREPARACIÓN PARA INGRESAR EN EL BANCO DE ESPAÑA

En 1.º de Octubre próximo abrirá clases don José M.ª Jimenez, Perito Mercantil, Abogado é Interventor por oposición de la Sucursal del Banco.



Ferrocarriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde.

Vapores Correos
Salidas de Palma.—Todos los martes y viernes para Barcelona á las cinco de la tarde.
Todos los jueves á las 8 de la mañana, para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones.

De Mahón para Palma, todos los miércoles á las cinco de la tarde.
Salidas de la Península
De Barcelona para Sóller, todos los domingos á las siete de la tarde.

Table with columns: VALORES LOCALES, VALORES PÚBLICOS. Lists various financial values and exchange rates.

Table with columns: Ferias de Mallorca, Mercados de Mallorca. Lists dates and details for local fairs and markets.

Table titled 'Boletín meteorológico' showing weather data for Sept 14, including barometer, temperature, and wind.

Ferías de Mallorca
Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig), Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Soller y Felanitx; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanitx; Id. 15, Inca; Id. 22, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca
Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor: el martes, en Montuiri: el miércoles, en Sineu: el jueves, en Inca: el sábado en Palma: el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Hojas del Calendario

Calendar for September 15 and 16, 1894, including religious events and dates.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Les Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrófulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

Nicolás Ticoulat
DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA
Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras.

ACADEMIA DE ZULOAGA
PREPARATORIA PARA TODAS LAS CARRERAS MILITARES
Esta academia ha presentado directamente TRES alumnos en la última convocatoria de Infantería y de ellos han ingresado D. Jaime Garau y Sureda y D. Juan Garau y Montaner, preparados en UN SOLO CURSO.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra
El magnífico y veloz vapor Miguel Jover
Saldrá del puerto de Barcelona para los de la Habana, Cienfuegos y Santiago de Cuba, á las 12 del actual.

Compañía de Navegación de Sóller
El magnífico vapor LEÓN DE ORO
Saldrá de Barcelona para Sóller todos los domingos á las diez de la noche, y de Sóller para Barcelona todos los lunes á las nueve de la noche.

CREMA BISMUTO MIRÓ
Este preparado farmacéutico reúne todas las condiciones apetecibles; no tiene mal sabor, carece por completo de olor, no ofrece peligro su administración hasta á los niños recién nacidos.
COMBATE EFICAZMENTE
Las Gastralgias-Dispepsias-Flatulentas-Pirosis-Di-senteria-Y toda clase de Diarreas. Preparado con sustancias químicamente puras. Frasco 3 Ptas.
FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO DE J. MIRÓ
ABIERTA TODA LA NOCHE
Colón, 22—Perejil, 2—PALMA

ALQUILER.—En la calle de los Olmos, A. núm. 57, esquina á la de San Elias, se alquila un tercer piso con agua de fuente y demás comodidades. Informarán, Olmos, 89.
VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mas, encuadernador, Call.

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaituro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Toda las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaituro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

DENTICINA DR. FERRER
LA DENTICINA que ofrecemos á la clase médica y al público en general, es un remedio muy eficaz para la curación de todas las enfermedades que ocasiona la primera dentición.
Con su uso desaparecen las hemorragias de la boca, las aftas, el muguet (mal blanco), la diarrea, las erupciones cutáneas, el estado febril, las convulsiones, el abatimiento de fuerzas, la demacración, y finalmente, reaparece el babeo que habia cesado á causa de los indicados trastornos.
DEPOSITARIO: Sres. VICENTE FERRER y C.º—Barcelona 3
De venta: PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR.

L'UNION
COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828
Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.
Capital social. 7.635.000
Reservas. 76.160.157
Primas á cobrar 89.895.157
Total. 14.729.521.163
Capitales asegurados 183.000.000
Sinistros pagados.
Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Borneo, 20, 22, 24.—Director: M. Gès.—Subdirector en Mallorca: B. Homar. Virgen de Lluch, 7, Palma

Viajes de recreo á las maravillosas CUEVAS DEL DRACH
Enclavadas en el término de Manacor, á una hora distantes de la población.
Precios de entrada á las mismas
De una hasta cinco personas, 7:50 pesetas.—Por cada una de aumento 1:50
El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 51, en Manacor.
BARBERO.—En la barbería de Sebastián Sampol, Plaza de Atarazanas, se necesita uno que sepa su obligación.

Verdadera ganga
Pueden adquirirse por exiguo precio los estantes, botes, morteros, lámparas, mostrador y demás efectos necesarios y útiles para montar una elegante farmacia ó droguería.
Darán informes: en esta capital doña Margarita Socias y D. Jaime Mateu, domiciliados respectivamente en la calle de Mora núm. 1 y en la del Corquistorador núm. 47; en Inca D. Bartolomé Fiol, calle de San Bartolomé núm. 22; en La Puebla D. Nicolás Socias y Palou, y en Binisalem D. Miguel Salvá (a) Coles.

Una familia deseaba tener en calidad de pupilos ó de huéspedes á varios estudiantes. Informarán calle de San Miguel, número 101, primero.

Jaqueca MIGRAÑA
Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino
PREPARADO POR TUTUSAUS
Caja 1'50.
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.

SOLUCIÓN DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL
del Instituto religioso
DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ
Esta solución preparada por el Doctor Tremols se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, cáterros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.
Para los niños débiles y personas de compleción delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.
Precio: 1/2 litro, 3 pesetas; el litro, 5 pesetas
Se vende en todas las buenas farmacias.
Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

ALBUMS
PARA COLECCIONES DE SELLOS
Se ha recibido un extenso y variado surtido en diversos tamaños y precios en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.
PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Amengual y Muntaner